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ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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не оставИм в беде
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Беседовала Ирина Коткина, фото Bosfor Pictures

минувшее лето запомнится жителям заполярного посёлка небывалым событием. режиссёр 
антон мамыкин с командой соратников три недели снимал здесь основной блок своего первого 
полнометражного фильма «космос засыпает».
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сегодня в номере

все комары 
напересчёт
_______________________ стр. 6 »»»

в первый класс 
на оленяХ...
_______________________ стр. 7 »»»

вИска велИкая 
И многолИкая
______________________ стр. 8 »»»

Дорогие педагоги, учащиеся и родители!

От имени Совета и администрации 
Заполярного района 

поздравляем вас с Днём знаний!

Уважаемые работники и ветераны 
нефтяной и газовой промышленности!

От имени Совета и администрации Заполярного района 
поздравляем вас с профессиональным праздником!

Добыча нефти и газа, особенно в наших широтах, никогда не давалась 
легко и просто. В любых погодных условиях на месторождениях и объек-
тах, находящихся зачастую за сотни или тысячи километров от дома, 
рискуя здоровьем, несут трудовую вахту мужественные и стойкие люди, 
настоящие профессионалы своего дела.

Искренне благодарим вас за бесценный вклад в развитие экономики За-
полярного района и Ненецкого автономного округа, за активное участие в 
социальной сфере и повышение качества жизни северян.

Желаем всем работникам нефтегазового комплекса стабильной без-
аварийной работы, а жителям округа – как можно больше комфорта и 
уюта от вашей деятельности.

Удачи вам в открытии новых и в разработке действующих месторож-
дений!

глава заполярного района в. н. Ильин 
глава администрации заполярного района н. л. михайлова 

фёдор  шИрокИй: 
шойна  Этого  достойна!

1
сентяБря

Сегодня сотни школьников, учащихся и студентов отправляются в 
путь по дороге знаний. Каждый новый учебный год для ребят – это новый 
жизненный этап, новые встречи, новые уроки. И надо отметить, что это 
не только школьные конспекты и главы умных книг, но ещё и уроки друж-
бы, доброты, отзывчивости и взаимовыручки. Они останутся в вашей 
жизни на долгие годы, как и школьные друзья, и любимые педагоги.

С 1 сентября свою новую жизнь начинают первоклассники и их роди-
тели. Парты, уроки и домашние задания, тетрадки и дневники заменят 
игрушки, вчерашние малыши сегодня – школьники. Мы от души желаем 
вам новых друзей, открытий, успехов в вашем интересном путешествии 
в Страну знаний.

Всем школьникам, родителям и педагогам мы желаем, чтобы новый 
учебный год прошёл под знаком познания, творчества и развития, запом-
нился яркими событиями и свершениями! Счастливого учебного года!

глава заполярного района в. н. Ильин 

глава администрации заполярного района н. л. михайлова 
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АктуАльно

Полоса подготовлена по материалам пресс-службы  
администрации Заполярного района 

ИтогИ рабочей поездкИ в посёлок каратайка

завоз топлИва  
Идёт по графИку
плюс три населённых пункта к поселениям, 
обеспеченным годовым запасом энергоресурсов, – 
амдерма, варнек и волонга.

чтоб бурёнкИ былИ сыты
на совещании в администрации заполярного района 
руководители животноводческих предприятий рассказали  
о ходе сенозаготовительной кампании 2024 года.

готовИмся к зИме
в администрации заполярного района состоялось 
очередное заседание комиссии по проверке готовности 
к отопительному периоду 2024/25 года потребителей 
тепловой энергии на территории сельских поселений.

Всего необходимо оценить го-
товность 199 объектов, из них  
120 учреждений социальной сфе-
ры (объекты образования, здра-
воохранения, культуры, спорта 
и туризма), 79 жилищного фон-
да и административных зданий. 
Проверку также проходят две 
теплоснабжающие организации –  
ИМУП «Посжилкомсервис» и МП 
ЗР «Севержилкомсервис».

– По итогам проверок и работы 
комиссии принято решение о го-
товности к новому отопительному 

периоду 162 из 199 объектов по- 
требителей тепловой энергии, что 
составляет 81,4%. Сроки выдачи 
паспортов: для потребителей не 
позднее 15 сентября, для тепло-
снабжающих организаций не позд- 
нее 1 ноября. Очередное заседа-
ние комиссии планируем провести  
30 августа, – прокомментировал 
итоги заседания секретарь комис-
сии, главный специалист отдела 
ЖКХ, энергетики, транспорта и 
экологии администрации Запо-
лярного района Егор Кожевин. 

глава администрации заполярного района надежда 
михайлова рассказала об очередной командировке. 

– В Каратайке в настоящее время 
строятся два четырёхквартирных 
дома. Мы осмотрели объекты, ход 
строительства хороший. Индивиду-
альный предприниматель планиру-
ет завершить работы до конца года. 
В дальнейшем дома будут предо-
ставлены по договору социального 
найма.

Совместно с генеральным ди-
ректором Севержилкомсервиса 
Сергеем Калашниковым глава ад-
министрации Заполярного района 
посетила жилищно-коммунальный 
участок Каратайки. 

– Проверили, как выстроена сис-
тема обращения с твёрдыми ком-
мунальными отходами. В июле в 
посёлке была запущена инсинера-
торная установка, для корректной 
работы которой необходимо сор-
тировать мусор. Мы надеемся, что 

арендатор, предоставляющий бы-
товые услуги жителям, ООО «НОРД-
КОМФОРТ» (гендиректор Григорий  
Сергеев). 

– Мы посетили объект: работы 
идут в хорошем темпе. В прошлом 
году предприниматель успешно 
завершил ремонт аналогичного 
объекта в посёлке Варнеке, – дала 
положительную оценку Надежда 

Михайлова. – Совместно с предсе-
дателем окружного Собрания депу-
татов Александром Чурсановым и 
представителем Народного фрон-
та, депутатом Совета Заполярного 
района Сергеем Рочевым провели 
встречи с депутатами поселения и 
руководителями учреждений. Все 
высказанные вопросы и предложе-
ния взяты в работу.

со временем проблема утилизации 
ТКО в наших поселениях будет ре-
шена, – сказала Надежда Леонидов-
на. – Также по договору лизинга, за-
ключённому Севержилкомсервисом 
с АО «Сбербанк Лизинг», на участок 
поступили две единицы современ-
ной техники: самосвал и трактор. 

Как отметила глава районной 
администрации, в Каратайке про-
водится ремонт общественной 
бани. Заказчиком работ выступает 

Завоз на 100% выполнен в  
28 населённых пунктах районах. 
План по поставке топлива выпол-
нен на 85,6%.

На минувшей неделе в посёлок 
Амдерма доставили 1300 тонн ди-
зельного топлива и по 2 тонны ма-
сел, смазок и бензина.

Посёлок Варнек обеспечили  
углём (58 т), дровами (28 куб. м), 
маслами и смазками (2,5 т), ди-
зельное топливо завезли ранее.

В Волонге разгрузили уголь 
(24 т), дрова (36 куб. м). Дизтопли-

во в деревню поставили в начале 
июля.

В посёлки Усть-Кара и Бугрино 
завезли брикеты 73 тонны 920 кг 
и 20 тонн 160 кг соответственно.  
В Усть-Кару также доставили  
3,5 тонны масел и смазок.

Следует отметить, что постав-
ка дизельного топлива, бензина, 
масел и смазочных материалов 
в населённые пункты района за-
вершена. План по завозу этих ви-
дов топлива выполнен на 100%. 

МКП ЗР «Пёшский животновод-
ческий комплекс» в этом году пер-
вым завершил заготовку сена. Пред-
приятие выполнило план на 100%.

Сенокосные бригады МКП «Ом- 
ский животноводческий комплекс» к 
20 августа заготовили 71,6% грубых 
кормов от необходимого количества, 
МКП «Великовисочный животновод-
ческий комплекс» – 60% от плана.

– В этом году из-за затянувшейся 
весны и холодного начала лета пред-
приятия позже приступили к сеноко-

су, поэтому сроки немного сдвинуты. 
Но работы ведутся, все предприя- 
тия обеспечены людьми, техникой 
и топливом. Крупных поломок тех-
ники нет. Погода позволяет косить 
и сушить сено, – прокомментировал 
итоги совещания заместитель главы 
администрации Заполярного райо-
на по инфраструктурному развитию 
Олег Холодов.

Желаем труженикам хорошей 
погоды и удачного завершения се-
нокосной кампании!

уточнение. В опубликованной 16 августа 2024 года статье «Ремонт – дело за-
тратное» в №16 (312) допущена ошибка. Предложение «808 миллионов 200 тысяч 
рублей выделено на текущий ремонт квартир № 2 и 3 в жилом доме № 7 по улице 
Новосёлов в селе Несь» следует читать «808 тысяч рублей выделено на текущий 
ремонт квартир № 2 и 3 в жилом доме № 7 по улице Новосёлов в селе Несь». 
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В центре ВнимАния

рыбопереработчИкИ нао получат поддержку

не оставИм в беде
Ирина Муляк, фото предоставлено администрацией  
Малоземельского сельсовета

27 августа в посёлке нельмин нос в результате пожара  
без крова осталась многодетная семья.

Пресс-служба администрации НАО, фото Александры Берг

по поручению губернатора нао Юрия бездудного до 
60% затрат предпринимателей на проекты, связанные 
с воспроизводством и переработкой рыбы, будут 
компенсироваться из окружного бюджета. Это ещё один шаг 
для укрепления продовольственной безопасности, снижения 
цен и создания дополнительных рабочих мест в отрасли. 
речь об этом шла на еженедельном оперативном совещании 
главы региона. 

– В конце прошлого года пре-
зидент Владимир Владимирович 
Путин дал поручение активно про-
работать вопрос об увеличении 
потребления рыбы в школах, среди 
военнослужащих и в целом эту тему 
активно продвигать. Нам очень по-
везло, что рядом есть море, реки, 
озёра. Огромное количество биоре-
сурсов. Вопрос – как эти биоресурсы 
довести до жителей. В начале этого 
года мы приняли решение, что будем 
субсидировать всё, что связано с пе-
реработкой рыбы, помогать нашим 
предпринимателям. Какие шаги 

сделаны и есть ли предпринимате-
ли, которые готовы перерабатывать 
рыбу? – обратился губернатор НАО к 
руководителю профильного ведом- 
ства.

Как сообщил Альберт Чабдаров, 
до 60% от инвестиций в проекты, 
связанные с воспроизводством и пе-
реработкой рыбы в регионе, будут 
покрываться за счёт субсидии из 
бюджета НАО.

– Более того, в рамках взаимо-
действия с хозяйствами, заинтере-
сованными в развитии переработки 
рыбы, создании рабочих мест и уве-

личении ассортимента продукции 
из нашей рыбы в регионе, подго-
товлены проекты. Это СПК «Харп» 
в посёлке Красное и КФХ Михаила 
Семяшкина в Нельмином Носе. Эти 
два объекта позволят создать рабо-
чие места и обеспечить население 
новыми видами переработанной 
рыбы – копчёной, филе и други- 
ми, – сказал Чабдаров.

Оборудование для обоих цехов 
закуплено, начало работ по проек-
там запланировано уже в 2024 году.

– Очень важно, чтобы эти пред-
приятия принимали у населения 

рыбу. У нас практически все рыба-
ки, особенно в сёлах. Зачастую вы-
ловленной рыбы довольно много, но 
что с ней делать – непонятно. По- 
этому отдельным условием, для того 
чтобы эти субсидии работали, не-
обходимо обязательно определить 
приём рыбы от населения, – под- 
черкнул губернатор НАО Юрий Без-
дудный.

Глава региона также поинтересо-
вался, как обстоят дела со строитель-
ством цеха СПК РК «Сула» по воспро-
изводству сиговых в Коткино.

– Весь объект завершён более 
чем на 95%, осталось благоустрой- 
ство, скомплектовать оборудование 
и запустить линию. Ориентировоч-
но запуск состоится в первые не-
дели сентября, – сообщил Альберт 
Чабдаров.

Также глава региона поручил 
профильному департаменту акти-
визировать работу по формирова-
нию новых участков для любитель-
ского лова.

место происшестВия мы Всё помним

3 сентября – день 
солИдарностИ в борьбе  
с террорИзмом
Пресс-служба администрации Заполярного района

каждый год 3 сентября в нашей стране отмечается день 
солидарности в борьбе с терроризмом. Эта памятная 
дата была установлена в 2005 году федеральным 
законом «о днях воинской славы россии» и связана с 
трагическими событиями в беслане (северная осетия, 
1–3 сентября 2004 года), когда боевики захватили одну 
из городских школ. в результате теракта в школе № 1 
погибли более трёхсот человек, среди них более 150 
детей. 

Вспоминая жертв Беслана и Будённовска, захвата Театрального 
центра на Дубровке и при взрывах жилых домов в Москве, Буйнакске 
и Волгодонске и всех террористических актов, а также сотрудников 
правоохранительных органов, погибших при выполнении служебно-
го долга, мы едины в своём намерении всеми силами противостоять 
терроризму, как национальному, так и международному, не допус-
тить разрастания этого преступного безумия. 

Бдительность, ответственность каждого из нас составляют арсе-
нал антитеррористической коалиции. Мы должны помнить, что лю-
бой человек, независимо от занимаемого положения, может вдруг 
оказаться причастным к трагедии. И уже традиционно к этому дню 
в разных городах страны приурочено проведение памятных акций, 
благотворительных концертов и просветительских мероприятий. 
Важно помнить, что с терроризмом следует не только бороться, но и 
предупреждать его возникновение. Не ради красивых слов мы гово-
рим о необходимости уважения культурных и конфессиональных осо-
бенностей, права на сохранение собственной идентичности для всех 
народов, населяющих Российскую Федерацию. Только толерантность 
и взаимоуважение позволят предупредить разрастание социальной 
базы терроризма и лишат преступников надежды на поддержку в об-
ществе. Это лучшая профилактика экстремистских настроений.

Как рассказал глава Малоземель-
ского сельсовета Николай Марюев, 
информация о возгорании жило-
го дома поступила около половины 
седьмого утра.

К месту происшествия незамед-
лительно прибыли сотрудники и две 
единицы техники отдельного поста 
пожарной охраны. Было обнаруже-
но открытое горение кровли и пламя 
из окон. На подмогу подоспели три 
пожарных дружинника, соседи и не-
равнодушные жители, но, несмотря 
на совместные усилия, деревянный 
одноквартирный дом и две хозпост-
ройки полностью сгорели.

– Из-за густого тумана дыма на 
улице не было видно совсем. Чудо, 
что многодетной семье с пятью ма-
лолетними детьми, младшему из 
которых полгода, удалось вовре-
мя обнаружить возгорание. Трое 
взрослых самостоятельно выбра-
лись с малышами через окно. Со 
слов погорельцев, их разбудил не-

понятный треск, открыв двери, 
они обнаружили огонь в коридо-
ре, тот уже начал перекидываться 
на чердак. Как утверждает глава 
семейства, печку накануне не то-
пили, обогревательное оборудова-
ние не включалось, в чём причи-
на – разбираются специалисты, –  
рассказал об инциденте глава посе-
ления.

Николай Марюев добавил: вза-
мен трёхкомнатного муниципаль-
ного дома поселковая админист-
рация предоставит многодетной 
семье трёхкомнатную квартиру в 
маневренном фонде, но не раньше 
середины сентября, поскольку там 
проводится капитальный ремонт. 
До этого погорельцы будут жить у 
родственников.

Администрация Малоземельско-
го сельсовета объявила сбор для по- 
страдавших. Семья нуждается в лю-
бой помощи – вещевой и денежной, 
поскольку сгорело абсолютно всё.
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ЗАкон и порядок

выманИваЮт  мИллИоны
По материалам прокуратуры Архангельской области и НАО

в ненецком автономном округе зафиксирован  
рост преступлений, связанных с применением 
информационно-коммуникационных технологий.  
за шесть месяцев 2024 года в регионе зарегистрировано  
233 таких преступления, за аналогичный период 2023 года  
их было зарегистрировано 142.

Наиболее распространённым на 
территории округа способом хище-
ния денежных средств является вид 
телефонного мошенничества, когда 
потерпевшим звонят злоумышлен-
ники, представляясь сотрудниками 
кредитно-финансовых организа-
ций или правоохранительных орга-
нов, после чего под предлогом пред- 
отвращения списания денежных 
средств предлагают перевести их 
на «безопасный» счёт. Потерпевшие, 
поддавшись влиянию, переводят 
имеющиеся у них деньги на банков-
ские счета по реквизитам, предо-
ставленным злоумышленниками. 

как не стать жертвой 
мошеннИков:  

общИе рекомендацИИ 
1. Не сообщайте никому и никогда 

паспортные данные и финансовые 
сведения: данные карты и её вла-
дельца, трёхзначный код с обратной 
стороны карты или СМС-код. Со-
трудники банков и государственных 
структур никогда не запрашивают 
такую информацию. Не публикуйте 
её в социальных сетях, на форумах 
и каких-либо сайтах в Интернете, а 
также не храните данные карт и PIN-
коды на компьютере или в смарт- 
фоне. 

2. Если с неизвестного номера 
звонит сотрудник Центробанка, 
правоохранительных органов, госу-
дарственной организации или бан-
ка с сомнительным предложением 
(например, сообщением о попытке 
оформления кредита или подозри-
тельной операции от вашего име-
ни, обещанием высокого дохода по 
вкладу, предложением перевес-
ти средства на специальный счёт  
Центробанка и тому подобное) или 
по телефону запугивают и требуют 

быстрых действий с финансами –  
положите трубку.

3. Если подозреваете, что вам 
звонит мошенник, позвоните в банк 
по номеру телефона, указанному на 
обратной стороне карты или на его 
сайте, или в контакт-центр ведомс-
тва, сотрудником которого пред-
ставлялся звонящий.

4. Не совершайте каких-либо 
действий по счёту, если вам звонят 
из Центробанка с просьбой или тре-
бованием о переводе денег, в том 
числе на «защищённый» или «специ-
альный» счёт, или с предложением 
об оформлении кредита. Банк Рос-
сии не открывает счета и не работа-
ет с гражданами.

5. По возможности установите 
антивирус на все устройства и об-
новляйте его. 

6. Совершайте покупки в Интер-
нете только на проверенных сайтах. 
Заведите специальную карту для он-
лайн-покупок и пополняйте её ров-
но на ту сумму, которая нужна для 
оплаты. При совершении покупок 
обращайте внимание на наличие в 
строке браузера рядом с названием 
сайта значка безопасного соедине-
ния (замочка).

7. Никогда не вводите личные и 
финансовые данные на сомнитель-
ных сайтах и не переходите по ссыл-
кам из подозрительных писем, кото-
рые предлагают, например, пройти 
опрос, получить какую-либо выпла-
ту и тому подобное. Официальные 
сайты финансовых организаций в 
поисковых системах (Яндекс, Mail.
ru) помечены цветным кружком с 
галочкой. 

8. Помните, что сотрудники го-
сударственных организаций, служб 
безопасности, правоохранительных 
органов никогда сами не звонят по 

телефону в мессенджерах Telegram 
или WhatsApp, и не предлагают ре-
шить какие-либо вопросы, связан-
ные с вашими финансами, уголов-
ным преследованием, по телефону. 

9 Следует внимательно отно-
ситься к установке и разрешению 
программам на смартфоне доступа 
к SMS и приёму звонков, так как 
среди них может оказаться шпи-
онское программное обеспечение, 
крадущее ваши данные.

если вы стали жертвой   
финансового  мошенничества:

1. Немедленно заблокируйте кар-
ту с помощью мобильного приложе-
ния или личного кабинета на сайте 
банка. Заблокировать её также мож-
но через контакт-центр банка (те-
лефон указан на оборотной стороне 
карты) или в любом его отделении.

2. В течение суток после получения 
сообщения о списании средств напи-
шите заявление в отделении банка о 
несогласии с операцией. Также обра-
титесь с заявлением о хищении денег 
в любое отделение полиции.

нарьянмарца будут  
судИть  за  сбыт  гашИша 
Пресс-служба прокуратуры Архангельской области и НАО

прокуратура архангельской области и ненецкого 
автономного округа утвердила обвинительное заключение 
по уголовному делу в отношении 20-летнего жителя   
нарьян-мара, обвиняемого по статье 228.1 ук рф – 
незаконный сбыт наркотических средств,  
совершённый с использованием электронных  
и информационно-телекоммуникационных сетей,  
включая сеть Интернет.

жИтелИ нао сдалИ 
нелегальное оружИе  
на сумму 30 тысяч рублей
Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

в большинстве случаев граждане находили ружья  
на территории тундры и во время уборки хозяйственных 
построек, оставшихся от покойных родственников.

С начала 2024 года семь жите-
лей Ненецкого автономного округа 
стали участниками профилакти-
ческой программы по доброволь-
ной сдаче незаконно хранящегося 
оружия и боеприпасов. Запрещён-
ные к обороту предметы прини-
мают в центре лицензионно-раз-
решительной работы Управления 
Росгвардии по НАО и в подразделе-
ниях регионального УМВД России.

– Всего с начала 2024 года жите-
ли Ненецкого автономного округа 
добровольно сдали в Росгвардию 
семь единиц незаконно храняще-
гося огнестрельного оружия на об-
щую сумму более 30 тысяч рублей. 
В большинстве случаев граждане 
находили ружья на территории 
тундры и во время уборки хозяй- 
ственных построек, оставшихся  
от покойных родственников, –  
рассказал заместитель началь-
ника Управления Росгвардии по  
НАО – начальник ЦЛРР полков- 
ник полиции Юрий Никитин.

Добровольная сдача найденно-
го или незаконно приобретённого, 
изготовленного, отремонтирован-
ного или переделанного оружия 
освобождает от уголовной и адми-
нистративной ответственности 
без судимости и других неприят-
ных последствий.

– Своевременное сообщение 
в правоохранительные органы о 
незаконно хранящемся или най-
денном оружии обеспечивает 
гражданину чистую биографию 
и гарантированную выплату де-
нежного вознаграждения по ито-
гам соответствующей проверки и 

криминалистической экспертизы. 
Такие звонки поступают к нам в 
том числе по телефону с помощью 
номера единой службы спасения 
112, – добавил полковник полиции 
Никитин.

в ненецком автономном ок-
руге действуют следующие раз-
меры денежного вознагражде-
ния:

• 20 тысяч рублей за одну едини-
цу боевого оружия;

• 8000 рублей за единицу слу-
жебного, спортивного или охот- 
ничьего нарезного огнестрель-
ного оружия;

• 5000 рублей за единицу глад-
коствольного огнестрельного 
оружия;

•  3000 рублей за единицу газо-
вого, травматического или сиг-
нального оружия;

• 2000 рублей за основную часть 
огнестрельного оружия; к ним 
относятся ствол, затвор, бара-
бан, рамка, ствольная коробка;

• 5000 за взрывчатые материалы;

• 4000 рублей за взрывное уст-
ройство;

• за средства взрывания – 500 
рублей за штуку;

• за патроны к боевому оружию –  
15 рублей за штуку;

•  за патроны к гражданскому 
или служебному оружию –  
10 рублей за штуку;

•  за порох, в том числе охотни-
чий, выплачивают по 100 руб-
лей за каждые 100 граммов.

По версии следствия, в конце мая 
текущего года безработный житель 
окружного центра после предвари-
тельной договорённости в одном из 
популярных интернет-мессендже-
ров незаконно сбыл в подъезде мно-
гоквартирного жилого дома в горо-
де Нарьян-Маре своему знакомому, 
принявшему добровольное участие 
в проводимых сотрудниками поли-
ции оперативно-разыскных меро- 

приятиях, наркотическое средство –  
гашиш, после чего был задержан.

За совершённое преступление 
Уголовным кодексом Российской 
Федерации предусмотрено наказа-
ние в виде лишения свободы на срок 
от 5 до 12 лет.

Уголовное дело для рассмотрения 
по существу направлено в Нарьян-
Марский городской суд Ненецкого 
автономного округа.
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В Фокусе

фёдор  шИрокИй:  шойна  Этого  достойна!
Беседовала Ирина Коткина

продолжение. начало на стр. 1

В центре картины – история 
уроженца Шойны Паши. Юноша в 
Санкт-Петербурге учится конструи-
ровать космические ракеты. Талант-
ливого студента ждут большие пер-
спективы, но он вынужден вернуть-
ся домой. В родном посёлке его ждёт 
мать, чей дом утопает в песках.

В главных ролях снялись Марк 
Эйдельштейн, Дарья Екамасова, 
Никита Конкин, Софья Воронцова. 
В массовке отметились непрофес-
сиональные актёры из числа мест-
ных жителей.

Локальным организатором съё-
мок, от действий которого напря-
мую зависел успех проекта, стал 
Фёдор Широкий. Предприниматель 
рассказал, как снять кино на краю 
земли и почему именно Шойна при-
влекла к себе внимание кинемато-
графистов.

– Фёдор, Шойна не раз фигури-
ровала в документалистике и 
вот впервые оказалась в центре 
художественного киноповество-
вания. С чего всё началось?

– Режиссёр Антон Мамыкин дол-
гое время наблюдал за Шойной и па-
раллельно подписался на меня в соц-
сетях. Ему нужна была подходящая 
локация для будущего фильма. До 
этого он занимался рекламой. Как он 
сам говорил, если идея возникла, ей 
нужно отлежаться. К предложению 
Антона снять кино в Шойне я отнёс-
ся скептически, но потом появилась 
продюсер Татьяна Шаркова, и идея 
стала обретать реальные черты.

– Год назад кинематографис-
ты приезжали в Шойну. Это 
была своеобразная разведка?  

– Это был недельный визит. Мы 
сняли тизер – короткий рекламный 
ролик будущей картины. Тогда я 
искренне восхитился работой опе-
ратора Володи Борисова. Несмот-
ря на молодость (ему на тот момент 
было 25 лет), он очень круто снимал! 
Я увидел, что ребята талантливые, 
что им стоит довериться. На этапе 
подготовки всё было на морально-
волевых усилиях и энтузиазме.

– Режиссёру-дебютанту слож-
но получить финансирование. 
Как удалось Антону Мамыкину 
претворить мечту в жизнь?  

– Производством фильма занима-
ется кинокомпания Bosfor Pictures 
на свои средства. Окупится она или 
нет – это уже другой вопрос. Бюджет 

у фильма небольшой, нужна была 
поддержка, и округ её оказал. Огром-
ная благодарность за помощь губер-
натору Юрию Бездудному, окружно-
му департаменту финансов, лично 
Сергею Михайлову и Ольге Лапи-
ной, Нарьян-Марскому авиаотряду, 
Центру развития бизнеса и Галине 
Дерягиной, Ненецкому отделению 
«Почты России», Елене Полторацких 
и Александре Пайзеровой. Вместе 
с ними отработали самые сложные 
вопросы – логистику и грузопере-
возки. У нас много хороших людей, 
на них многое держится. Северный 
человек, как бы к тебе ни относился, 
всегда поможет!

– Где разместили актёров? 
Пригодился гостевой домик, ко-
торый ты выстроил в прошлом 
году?

– Часть группы поселили у мест-
ных жителей, в Доме культуры. В 
гостевом доме разместили актёр-
ский состав. Для них в первую оче-
редь надо было создать нормальные 
условия. В доме три номера, душе-
вая комната и туалет. Никакой звёз-
дности «бомонд» не выказывал. Ноль 
надменности, адекватные люди.

– Как проходили съёмки? 
Всегда интересно заглянуть за 
кулисы процесса, увидеть кино-
кухню.

– Шоинский блок составляет 
70–80% фильма. Остальную часть 
снимают в Питере. В плане органи-
зации, конечно, у нас всё стократ 
сложнее. Спасибо великому Нуму и 
духам северной пустыни, что накру-
тили нужную погоду на весь период 
съёмок.

Сам процесс очень трудоёмкий. 
Смена начиналась в девять утра, 
заканчивалась за полночь. Нужно 
было всё чётко спланировать, чтобы 
не терять времени. Задействовали 
все вездеходы, машины. Приезжа-
ли на локацию, разворачивались и 
начинали съёмку. Художники тру-
дились как чернорабочие. Это не-
реально!

– В массовке фильма снима-
лись местные жители. Как про-
ходил кастинг?

– Когда построили декорации, у 
людей некоторый скепсис был, но 
потом раскрылись. Мы ходили по 
домам, рассказывали, объясняли, 
звали сниматься. В массовке была 
Наталья Антропова из Нарьян-Мара 
и жители посёлка. У родной сестры 
моей бабушки, 87-летней Евдокии 
Степановны, был определённый об-

раз. Костюмер даже не переодевал 
её. В чём пришла, в том и снимали.

– А сам ты в кадр попал или 
не ставил перед собой такой за-
дачи?

– Снялся в небольшой сцене в 
качестве массовки. Более полезен 
я был в плане организации. Было 
очень много форс-мажоров, которые 
приходилось решать в моменте. По-
худел до веса, в котором даже до ар-
мии не был!

– Что для тебя значит рабо-
та в российском кинопроекте?

– Я занимаюсь туризмом, но кино 
более ценно, чем просто встречать 
гостей. Впечатлений и удовольст-
вия от работы с ребятами – масса! 
Усталость хроническая не чувство-
валась. Всё на эмоциях. Предвкуше-
ние результата, осознание того, что 
ты работаешь над глобальным про-
ектом, придавали сил. Чувствовал, 
что я должен для малой родины на 
все сто процентов выложиться. Мы 
уйдём, а фильм останется, и Шойна 
там останется.

– Помимо организации процес-
са что приходилось делать?

– Параллельно развлекал актё-
ров. С Дарьей Екамасовой, Софьей 
Воронцовой, Тихоном Котрелёвым 
ездили в Шоинский заказник. Там 
птицы гнездятся. Когда едешь на 
катере по реке, их очень много, и 
морских зайцев тоже. Зрелище уми-
ляет.

– Ты ближе всех был к процес-
су. Как оцениваешь фильм с точ-
ки зрения зрителя?

– Меня допустили к святая свя-
тых – дали прочитать сценарий. Ис-
тория отличная! Подписал договор о 

неразглашении, так что многое рас-
сказать не могу. Это фильм, где мож-
но улыбнуться и всплакнуть. Драма 
о том, что может произойти с чело-
веком, когда он теряет почву под но-
гами. В плане визуала тоже шедев-
рально, кадры вкусные и стильные. 
Если отбросить стеснение, можно 
сказать, что Шойна заслужила та-
кой проект. Казалось, она сама хоте-
ла, чтобы сняли кино с ней.

– Всех интересует, когда мож-
но будет увидеть «шоинское» 
кино?

Сейчас в Питере снимают остав-
шуюся часть фильма. После завер-
шения съёмок картина отправится 
на фестивали. Премьера состоится 
на одной из крупных фестивальных 
площадок и только потом выйдет в 
широкий прокат. Увидим не раньше 
осени 2025 года.

– В титрах будут имена уча-
стников из Ненецкого округа?

– В титрах упомянут каждого со-
причастного – от губернатора округа 
до пилота вертолёта. Ведём перего-
воры, как отметить проект «Шойна 
Стор». Хочется, чтобы фильм срабо-
тал в плане медийности, увеличения 
потока туристов.

На символической тарелке, ко-
торую по традиции разбили после 
первого удачного дубля, наряду с 
именами создателей было и моё: 
Фёдор Широкий – фиксер (человек, 
который решает локальные проб-
лемы). Этот осколочек оставил себе 
на память. Кстати, он с кровью ре-
жиссёра. Когда Антон Мамыкин 
разбивал тарелку, то поранился. 
Если фильм получит «Оскар», про-
дадим осколок за миллион в пользу 
Шойны!

кадр из фильма «космос засыпает». 
Фото Bosfor Pictures

кинокосмический песок Шойны! 
Фото Фёдора Широкого

режиссёр антон Мамыкин 
с символической кинотарелкой. 
Фото Bosfor Pictures

кадр из фильма «космос засыпает». 
Фото Bosfor Pictures
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Это интересно

ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района  
с юбилейным днём рождения в августе 2024 года

Сергея Яковлевича Дуркина
Любовь Владимировну Дуркину
Людмилу Александровну Зеленцову
Надежду Алексеевну Каневу
Ивана Алексеевича Канюкова
Семёна Павловича Канюкова
Валентину Алексеевну Клопову
Римму Александровну Кокорину
Надежду Семёновну Кузнецову

Татьяну Александровну Курочкину
Полину Дмитриевну Лаптандер  
Любовь Дмитриевну Левчакову
Эдуарда Яковлевича Малыгина
Валентину Федуловну Маслову
Ивана Ивановича Митусова
Николая Степановича Михеева
Валентину Николаевну Онищенко
Галину Владимировну Сахарову

Алексея Георгиевича Слёзкина
Александру Григорьевну Тайбарейскую
Михаила Николаевича Талеева  
Веру Алексеевну Татаринову
Любовь Александровну Хатанзейскую
Виктора Степановича Хозяинова
Петра Фёдоровича Хозяинова
Андрея Октябриновича Хромцова
Валентину Михайловну Чарковскую
Светлану Дмитриевну Шубину

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда  
т. н. орлова 

Владимира Алексеевича Ардеева
Софию Александровну Ардееву  
Надежду Владимировну Баракову
Веру Михайловну Безумову
Валентину Леонтьевну Беспалую
Дмитрия Егоровича Выучейского
Августу Петровну Выучейскую
Тамару Фёдоровну Горбачёву  
Леонида Павловича Дибикова
Люцию Степановну Дитятеву

все  комары  напересчёт
Светлана Ястребцева, фото героини интервью

представляете, существуют люди, которые любят комаров! 
И не просто любят, а знают каждого в хоботок. в июле 
такой уникальный человек, научный сотрудник Института 
биологии коми научного центра уральского отделения 
российской академии наук елена панюкова проводила 
мониторинг комаров в заповеднике «ненецкий».

Мы не могли упустить возмож-
ность расспросить её о наших со-
седях семейства Culicidae, которые 
три месяца в году не дают нам покоя. 
Назойливо зудят и регулярно пьют 
нам кровь, и никакого переносного 
смысла, а сплошная энтомология.    

– Елена Викторовна, расска-
жите нашим читателям, где 
учат на комароведов, почему вы-
брали именно это направление, 
как давно изучаете комаров?

– Я закончила Новгородский го-
сударственный университет имени 
Ярослава Мудрого в городе Великий 
Новгород. С первого курса увлеклась 
подвальными комарами, так как они 
сами поселились в моём пустом ак-
вариуме в общежитии НовГУ. Стала 
наблюдать за ними и записывать, 
вывела из них имаго самок (имаго –  
это взрослая стадия индивидуаль-
ного развития насекомых). Но они 
не хотели пить кровь, оказалось, что 
их нужно было кормить углеводами. 
Меня это очень удивило и заинте- 
ресовало, прочитала литературу, 
определила вид. Сделала доклад на 
студенческой конференции, меня 
заметили и предложили заняться 
наукой – энтомологией.

– Как вам наши комары? Вы 
впервые в этом году работали  
в Ненецком округе?

– Нет. Изучаю комаров на тер-
ритории заповедника «Ненецкий» с 
2019 года. Было много интересных,  
и не только комариных, историй. 
Например, в прошлом году самка 
сапсана унесла с моей головы зим-
нюю шапку в тундру. Мол, нечего 
летом в зимней шапке ходить, моих 
птенцов смешить. На территории 
округа обитают 21 вид комаров. Все 
они прекрасны! Конечно, комары – 
это самые раздражающие человека 
насекомые, однако нам стоит взгля-
нуть на них с другой стороны. Кома-
ры – важная часть экосистемы. Без 
них жизнь была бы совсем другой. 
Так что не спешите их ненавидеть.

– Сложно себе представить, 
как можно посчитать популя-
цию комаров. Что показал мони-

торинг? Не переведутся комары 
на земле Ненецкой?

– Относительную численность 
комаров можно рассчитать по учё-
там личинок из водоёмов. Есть спе-
циальные методы. Описывать их 
сложно, думаю, читателям наши на-
учные секреты не слишком интерес-
ны. Исследование показало, что ста-
ло заметно меньше кровососущих 
комаров из-за цикличности клима-
та и солнечной активности. Но они 
точно не переведутся, а то малень-
ким птичкам есть будет нечего! Зато 
много некровососущих комаров, их 
тоже все едят. Вот у них сейчас пик 
численности, так что природа поза-
ботилась обо всех и обо всём.

– Вы сказали, что на терри-
тории НАО насчитывается аж 
21 вид комаров. Как их можно 
отличать, они же для нас, обыч-
ных людей, совершенно одинако-
вые? Хотя и люди для них, пожа-
луй, на одно лицо.

– Поверьте, для специалиста раз-
личные виды комаров выглядят по-
разному. Самки отличаются окрас-
кой и размерами, формой коготков 
и количеством светлых и тёмных 
чешуек на крыльях, брюшке, голове 
и груди. Размерами хоботка и полос-
ками белых чешуек на лапках или 
отсутствием этих чешуек в различ-
ных частях тела. Самцов определя-
ют по строению гипопигия.

– Все ли комары кровопийцы?
– Не все кровососущие комары мо-

гут пить кровь человека, есть виды, 
которые питаются на амфибиях и 
рептилиях. Но все – кровососы в се-
мействе Culicidae – настоящие кома-
ры, или кровососущие. Но есть много 
некровососущих семейств комаров.

– А те, которые не пьют кровь, 
чем питаются?

– Поясню, что человека кусают 
именно комарихи. Особи мужского 
пола пьют воду и нектар. Большинст- 
во некровососов тоже питаются нек- 
таром или живут недолго, они со- 
всем не едят во взрослом состоянии.

– А сколько часов или дней 
живёт комар?

– Продолжительность жизни за-
висит от вида. Например, малярий-
ный полгода живёт, а немалярий- 
ные – от двух месяцев до полугода.

– Есть ли научные подтверж-
дения расхожим разговорам, что 
комары предпочитают опреде- 
лённую группу крови у человека?

– Для учёных это именно домыс-
лы и интернет-мем из серии «бри-
танские учёные доказали». Научных 
доказательств никаких нет. 

– А для чего необходимо прово-
дить мониторинг численности 
кровососущих?

– На нашей планете обитают око-
ло трёх тысяч видов комаров. Их нет 
только в Антарктиде. Насекомые со-
седствуют с человеком везде. Кома-
ры – это не простые противные мош-
ки с хоботками, а настоящая опас-
ность для человеческого здоровья. 
Мониторинг необходим для контро-
ля относительной численности кро-
вососущих, особенно эпидемически 
важных видов, которые переносят 
инфекции. Кроме того, комары – это 
важное звено в цепи питания для 
многих живых существ на Земле.

– Человек придумывает всё 
новые и новые способы борьбы 
с комарами. Это как-то влияет 
на популяцию?

– Конечно, человек защищается 
от кровососов различными репел-

лентами, но это несильно влияет на 
комариную популяцию. А вот науч-
ный подход в борьбе с малярийными 
комарами помог в СССР победить 
малярию.

– Комариный писк – что это 
такое? Как они издают этот на-
зойливый звук?

– Комариный писк – это призыв 
самкой самца. И у разных видов своя 
частота. А с точки зрения звукоиз-
влечения – это работа комариного 
лётного аппарата, такой противный 
для человеческого уха звук насеко-
мые издают второй парой видоиз-
менённых крыльев.

– У северных народов сущест- 
вуют легенды, что если оста-
вить на ночь обнажённого чело-
века в тундре, ему не миновать 
гибели. Могут ли комары заку-
сать до смерти?

– Пожалуй, самостоятельно ко-
мары с этим не справятся, а вот со- 
вместно с мошками – задача вполне 
посильная для насекомых. 

– После работы в заповеднике 
«Ненецкий» вы отправились счи-
тать комаров на Ямале. А есть 
ли отличия между ямальскими 
и нашими комарами?

– НАО-комары и ЯНАО-комары 
отличаются. Например, мы нашли 
на Ямале горные виды.  
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ВорГи пАмяти

в первый класс на оленяХ...

мудрость  народа  в  помощь

Иван Анисимович Рочев

моё дошкольное послевоенное детство прошло в тундре. 
летом 1951-го наш чум стоял возле реки неруты.  
летний чум был просторным, в нём проживало четыре 
семьи, взрослые и 16 детей. места хватало всем, 
жили дружно и весело.

Олени в то лето паслись хоро-
шо: было не очень жарко, не силь-
но беспокоил гнус, мало оленей бо-
лели копыткой. Мужчины удачно 
поохотились на линялых гусей. Все 
семьи запаслись на зиму бочками 
морошки.

сборы в путь – 
дело серьёзное

В середине августа взрослые на-
чали готовиться к поездке в шко-
лу. Отцы проверяли упряжь и про-
чность каждой детали нарт. Мамы 
готовили дорожную обувь и одежду, 
шили её на свой вкус и лад (школь-
ной формы ещё не было), а также ма-
терчатые сумки для книг и тетрадей. 
Отдельной заботой для женщин в 
это время была подготовка копчёно-
го мяса. Для этого от входа до окон 
чума были натянуты прочные тонкие 
верёвки – на них навешивали про-
соленные рёбра и полоски оленины, 
которые до двух недель коптились 
дымом из трубы и теплом от печ-

ки. Получался полезный и вкусный 
продукт для использования в пути и 
первые дни школьной жизни.

Настал день отъезда. Деловой 
суматохи и хлопот всем хватало с 
утра. Мамы с девочками упаковы-
вали вещи, укладывали на свои 
сани и прочно крепили верёвками. 
Мальчики с отцами загоняли оленей 
в кораль, выбирали нужных для по-
ездки, запрягали их в упряжки.

И вот все готовы к отправке. 
Мамы прощались с нами без слёз, 
но с тревогой и грустью. А мы, дети, 
были в радостном возбуждении – 
ведь мы едем учиться! Я ехал на 
собственной упряжке из четырёх 
оленей, управлять которой отец на-
учил меня с семи лет. А в школу меня 
отдали с девяти – нужно было нян-
читься с младшими  в семье. Всего 
набралось около десяти упряжек, 
целый школьный аргиш. Ясавеем 
был опытный оленевод Фёдор Ильич 
Семяшкин. Путь предстоял по вор-
гам бригады, более ста километров.

мы едем, едем…
День выдался без дождя и с ве-

терком. Двигались в хорошем темпе, 
взятом ясавеем. Проезжали болота, 
овраги, тряслись на кочках, ехали 
мимо озёр, небольших речек с кру-
тыми берегами. Дядя Федя делал 
остановки на знакомых нам чумови-
щах. Пока у оленей был короткий от-
дых, мы лакомились в кустах круп-
ной зрелой морошкой. Часа через 
четыре показались ёлочки, затем 
перелески...

ночёвка под ёлкамИ
После семи часов пути ясавей 

определил место ночёвки: это была 
большая поляна посреди ёлок. Ездо-
вые, в том числе и я, освободили тяг-
ловые лямки, оставили сани и кор-
мили оленей в упряжке. В это время 
другие ребята насобирали дров и 
кипятили чайники. Вскоре все со-
брались у костра. Шутками, смехом 
и горячим чаем закончился тот ве-
чер. Быстро темнело. Мы взяли с са-
ней амдюры (оленьи шкуры для си-
дения на санях) и устроились спать 
под ёлками. Хотели ещё поговорить, 
но, утомлённые дорогой, все тут же 
уснули. Хорошо выспавшись на све-
жем воздухе, после лёгкого завтра-
ка мы продолжили путь. Незаметно 
одолели оставшуюся треть дороги. 
В богатых грибами и мхом надкот-
кинских борах мы досыта накормили 
оленей, сами вдоволь наелись чер-
ники, которой там было немерено.

первая  учИтельнИца
После полудня мы прибыли в 

Коткино, где нас уже ждали. В тот 
год здесь открылась школа-семилет-
ка с пришкольным интернатом. На 
лужайке возле школы нас встречали 
директор Николай Никитич Змыма-
лов, участник войны с боевыми на-

градами на груди, учителя и воспи-
татели. После приветствия и состав-
ления списков нас с вещами повели 
в пришкольный интернат, который 
стал для нас родным домом на все 
годы учёбы.

Нас, пятерых тундровиков, впер-
вые приехавших в школу, хотели оп-
ределить в подготовительный класс. 
Но мы тут же показали знание рус-
ского языка и счёта, даже прочитали 
наизусть стихотворение: «Наша Таня 
громко плачет…» После этого нас 
«перевели» в первый класс. Учитель-
ницу нам выделили самую молодую 
и симпатичную – Тамару Андреевну 
Боровую, с которой мы успешно за-
кончили начальную школу. Первая 
учительница навсегда осталась в 
нашей памяти!

а оленИ лучше!
Практика доставки учащихся в 

школу на оленях от Неруты до Кот-
кино 1951 годом и закончилась. Поз-
же мы уже ехали полдня на оленях 
до Хонгурея, после ночёвки там на 
колёсном пароходе добирались до 
Нарьян-Мара, а оттуда при наличии 
погоды и билетов, летели на Коткино. 
Таким образом, путь до школы рас-
тягивался на неделю, а то и больше.

Прав был Кола Бельды: «…А оле-
ни лучше!»

молодым ВеЗде дороГА

Ирина Коткина, фото НМСГК

Этим летом выпускники 
нарьян-марского социально-гуманитарного 
колледжа имени И. п. выучейского, 
активные участники народных ненецких 
ансамблей «Хаяр» и «маймбава» даниил 
талеев и кирилл выучейский получили 
дипломы дизайнеров.

На выпускном экзамене они за-
щитили творческие работы, в кото-
рых отразили красоту и мудрость 
народных традиций.

Даниил смастерил скульптуру из 
кости оленя «Сихиртя». Композицию 
он посвятил легендарному малень-
кому народу, что живёт в земляных 
пещерах. В переводе с ненецкого 
«сихиртя» – делающий отверстие, 
дыру.

У подземных жителей белая кожа 
и волосы, светлые глаза с вертикаль-
ными зрачками. Вместе с ними оби-
тают «я-хора» – земляные олени. Си-
хиртя умелые кузнецы и ювелиры, а 
ещё они умеют видеть будущее.

По рассказам жителей посёлка 
Нельмин Нос, откуда родом ребята, 
в районе Круглой сопки в ненастную 

ности и лёгкости, защищает от злых 
духов и болезней. Если мужчина 
подпоясался – значит, готов к любой 
работе.

Преподаватель и классный руко-
водитель группы дизайнеров Ирина 
Логинова отмечает практическую 
направленность и высокий уровень 
исполнения работ учеников. Ребя-
там приходилось совмещать учёбу с 
многочисленными выступлениями 
в округе и за его пределами, но они 
справились.

погоду можно 
услышать звон 
к о л о к о л ь ч и -
ков – это сихир-
тя указывают 
путь заблудив-
шимся.

Работа Кирилла тоже связана с 
малой родиной. Хасава’ни – мужской 
пояс – он изготовил за два с полови-
ной месяца с помощью мастеров из 
окружного Этнокультурного центра.

Пояс – важный атрибут тундро-
вика. Им он подпоясывает мали-
цу, подвешивает нужные и важные 
предметы – нож с ножнами, брусок в 
чехле, деревянную палочку с заруб-
ками-записями.

Украшают пояс костяные пряж-
ки, обереги. Он даёт чувство собран-

Новый учебный год Даниил и Ки-
рилл встретят в Российском госуни-
верситете имени А. И. Герцена. Они 
успешно прошли вступительные ис-
пытания и будут осваивать премуд-
рости культурологии на легендар-
ных берегах Невы.

Поздравляем талантливых зем-
ляков с очередной жизненной побе-
дой. Народные традиции и культура 
им в помощь!

кирилл выучейский и Даниил талеев 
с дипломными работами

сихиртя. скульптура из кости оленя. 
Мастер Даниил талеев

летний чум

с первой учительницей. 1954 г.
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

ЛЕТОЛИТО
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перИодИчность – одИн раз в 2 неделИ. распространяется на террИторИИ ненецкого автономного округа бесплатно.

вИска велИкая 
И многолИкая
Мария Измайлова, заведующая отделом 
информационной и редакционно-издательской деятельности 
Этнокультурного центра НАО

в рубрике «летолито» мы знакомим с творчеством авторов 
из сельской глубинки. все они – участники народного 
литературного объединения «заполярье» (лито), 
которому в этом году исполнилось 95 лет.

Произведения окружных поэтов 
и писателей можно найти в каждой 
библиотеке округа. Они напечата-
ны в альманахе «Заполярье», изда-
ны отдельными книгами. Тексты в 
электронном виде публикуются на 
сайте Этнокультурного центра НАО, 
странице ЛитО «ВКонтакте», порта-
лах ПРОЗА.РУ и СТИХИ.РУ.

Сегодня наша литературная 
страничка посвящена автору из 
села Великовисочного.

Ирина васильевна 
ржанИцына

Учитель русского языка и лите-
ратуры, режиссёр, поэт, прозаик, 
член ЛитО «Заполярье» (2023). Ак-
тивная участница муниципальных 
и окружных литературных кон-
курсов. Призёр Межрегионального 
конкурса «Нерассказанные сказки 
Сени Малины» в номинации «Рас-
скажу всю сущу правду» (пос. Уем-
ский, Приморский район, 2023), 
II Открытого регионального конкур-
са авторов и переводчиков «Литера-
турный регион 83», посвящённого 
130-летию со дня рождения печор-
ской сказительницы Маремьяны 
Голубковой (Нарьян-Мар, 2023). На-
граждена Почётной грамотой Ми-
нистерства образования и науки РФ 
за значительные успехи в организа-
ции и совершенствовании учебного 
и воспитательного процесса, фор-
мирование интеллектуального и 
нравственного развития личности, 
большой личный вклад в практиче-

– Некогда мне, бабоньки, с вами 
балясить, в следующий раз как-ни-
будь, – не останавливаясь, сказал 
Сашка. 

– Ох, порато занятой. Куды торо-
пишься-то так? 

– Да очередь у меня занята у 
маленького магазина, там с вечера 
хлеб завезли, сёдня там ситним тор-
говать с утра будут. Мамка на рабо-
ту шла, очередь заняла, мы вторые, 
вот меня и отправила пораньше. – 
И Сашка вприпрыжку побежал. 

– Как очередь?! 
– А мы-то, дуры, сидим, лясы то-

чим. 
– А я думаю-гадаю, чегой-то со-

седки моей нет, она ведь завсегда 
среди первых, вот притча-то в чём – 
она уж, поди, там первая. 

– Ой, бежим, бабоньки, может, 
успеем купить. 

– Анна, займи на меня, когды я 
ишшо со своими ногами доковыляю, – 
поднимаясь с ящика, крикнула вслед 
убегающей девушке Прасковья. 

Сашка тем временем, весело на-
свистывая, шёл к дому. 

– Дед Михайло, слыхал: бабы-то 
сёдни соревнования по бегу устрои-
ли, – крикнул он Михайлу Иванови-
чу, что чинил сеть во дворе соседне-
го дома. 

– Поди врать-то. 
– Вот ещё, делать мне нечего – 

врать. Суща правда, не веришь, 
сходи посмотри сам. Скоро долж-
ны будут по центральной мостовой 
бежать. Я бы сам с удовольствием 
посмотрел, да мне мамка наказала 
корову на выпас выпустить да бра-
тишек накормить. 

– Ну, коли соврал опять, уши на-
деру, – сказал дед, кряхтя вставая с 
лавочки. 

Опираясь на посох, дед Михайло 
поковылял к центральной мостовой. 
Пройдя несколько шагов, он оста-
новился в изумлении: по мостовой 

действительно бежали женщины. 
– Надо же, не соврал малец! 
Первой к магазину добежали са-

мые бойкие – Лида и Зина. Подбе-
жав к двери магазина, они увидели 
огромный амбарный замок. Посмот-
рели на замок, друг на друга и давай 
хохотать: 

– Вот ведь Сашка, сорванец, 
опять обманул! 

– Пока очередь не сбилась, надо 
назад бежать. 

– Не-е, пусть остальные тоже при-
бегут: быть обманутыми, дак всем. 

Когда Сашка сидел за столом и 
фуркал чай, бабы, собравшись у ма-
ленького магазина, ругали его на 
чём свет стоит. 

– Ну, попадись только нам, шель-
мец. Очередь-то всю сбили, тепере-
ча без хлеба останемся. 

– Вот ведь брехун какой, а? И ведь 
так прав доподобно говорил. А торо-
пился-то как, будто и впрямь опаз-
дывал. 

– Касть худа! Ой, опристала, дай-
те присесть куды-ли. Ноги-то, вид-
но, отробили своё, не слушаются, – 
причитала Прасковья. 

– Ну што, бабоньки, кто победил? – 
подходя к магазину, зычно крикнул 
дед Михайло. 

– Тьфу на тебя, напужал! Орёшь, 
как иерихонская труба. 

– Ты о чём это, дед Михайло? При-
снилось, что ль, тебе чего? 

– Так Сашка-сосед сказал, что со-
ревнования у вас по бегу. 

– Вот ведь враль какой, а?! И тебя 
обманул. Ладно мы-то, дуры, купи-
лись, а ты-то рядом живёшь – до сих 
пор привыкнуть к его шуточкам не 
можешь. 

– Бабоньки, а што его ругать-то?! 
Сами ви новаты: «Соври, Сашка, да 
соври!» Вот он и соврал. Пойдём луч-
ше обратно. Там уж, поди, пришёл 
кто-нибудь, придётся заново оче-
редь занимать.

скую подготовку учащихся и много-
летний плодотворный труд» (2013), 
почётной грамотой НАО за много-
летнюю добросовестную работу и 
большой личный вклад в развитие 
округа (2019), нагрудным знаком 
Департамента образования, культу-
ры и спорта НАО «За заслуги в раз-
витии художественного творчества» 
(2022). Публиковалась в альманахах 
ЛитО «Заполярье» (2022–2024).

как сашка 
баб обманул 

Было это давно, хлеб ещё по нор-
ме давали. Ситного мало пекли, не 
всем хватало, поэтому и очередь за 
хлебом с четырёх часов утра зани-
мали. Первую партию хлеба завози-
ли в центральный магазин, затем, 
часа через два, вторую партию – в 
магазин, что на окраине села стоял, 
в народе его называли «маленьким». 

Всем хотелось купить хлеб по-
раньше, ведь надо на сенокосе рабо-
тать до позднего вечера, а к вечеру 
хлеб можно и не достать, да и ма-
ленький магазин открывался позже 
и закрывался раньше, а самое глав-
ное, завозили туда только ржаной 
хлеб, а всем ситного хотелось. 

Вот и сегодня, несмотря на ран-
нее утро, у центрального магазина 
уже столпились женщины. Кто по-
боевее, нашли ящики и сели на них, 
кто-то облокотился о стену магази-
на, кому же не хватило места, чтобы 
сесть или опереться, стояли так или 
нахаживали круги. Все сплетни уже 
были пересказаны, о погодных при-
метах тоже поговорили. 

– Нам бы сюда Сеню Малину, ох 
повеселил бы нас, небылиц наплёл. 
Намедни внучка его истории чи-
тала, так ухохоталась я, – сказала 
Нюра Михеевых.

– О, гляньте, бабоньки, у нас свой 
Сеня Малина идёт, – оживлённо 
произнесла Фёкла Ивановна, указы-
вая на Сашку Просвирнина, парень-
ка лет десяти, – ишь, как чешет. 

Сашка был известен тем, что ис-
кусно, но безобидно врал. За враньё 
его прозвали Калачом. Он быстро 
шёл с колхозного хлева – помогал 
матери по утрам. 

– Сашк, а Сашк, соври что-ни-
будь, а? Повесели. 

ирина ржаницына. Фото  киры Балевой

виска. Фото натальи ивановой


